
 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SÍNTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
LUNES 22 DE AGOSTO DE 2022 

 
 
 
 
 

Solicítala al correo: jdejesus.perez@pa.gob.mx 
Dirección Operativa de Comunicación Social 

 

Síguenos 

https://www.facebook.com/PAgraria
https://www.instagram.com/pagraria/
https://twitter.com/PAgraria
https://www.youtube.com/channel/UC56W02ZnFgWc4Qa9LRkopww


 

 

 

 
 

PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Ganan líneas de bajo costo de EU en México por degradación aérea 
Este segmento del sector se beneficia con la caída del país a Categoría 2 en seguridad en 
vuelos; gobierno no invierte para recuperar la 1, dice experto 

 
Necesitan empleo 14.5 millones de mexicanos 
Encuesta del INEGI 

 
Admite Birmex fracaso 
Falla en repartir medicinas 

 
Automotrices culpan a Aduanas de pérdidas con las nuevas reglas 
Reclamo. José Zozaya, líder de la AMIA, envía carta a Horacio Duarte en la que enumera siete 
problemas derivados de la regulación, como freno de mercancías, mayor costo administrativo y 
bloqueo de patentes 

 
“Encabezó Tomás Zerón torturas en el caso Ayotzinapa” 
Revelaciones de Bernardo Cano, su ex secretario particular 

 
Disminuye pobreza laboral en segundo trimestre 
CONEVAL. La reducción se presentó a pesar de la alta inflación en el periodo 

 
Conasami planea elevar el salario mínimo a 260 pesos en el 2024 
Implica aumentar 50% el mínimo en los próximos 2 años 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

AMLO: plan de energía en Sonora busca atraer inversiones del 
T-MEC  
https://www.jornada.com.mx/2022/08/22/politica/004n1pol 
Rosario de Tesopaco, Son., Al anunciar que en breve se emprenderá un plan 
energético en Sonora a fin de aprovechar sus reservas de litio y su posición 
geográfica para la generación de energías renovables, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador subrayó que con esto se pretende que este estado 
se integre con la economía estadunidense a través del T-MEC. 
En Cajeme, señaló que se creará una empresa de la Marina, en la que 
tendrán participación los gobiernos local y municipales, para administrar la 
modernización y la operación del Puerto de Guaymas y los aeropuertos de 
Ciudad Obregón y Guaymas, que no fueron concesionados a particulares en 
el periodo neoliberal. En Guaymas se construirá una planta de licuefacción 
con una inversión de 3 mil millones de dólares, que va a dar mucho empleo. 
 
Acusan a Zerón de torturar a cuatro detenidos claves  
https://www.jornada.com.mx/2022/08/22/politica/003n1pol 
Bernardo Cano Muñozcano, secretario particular del prófugo ex director de 
la Agencia de Investigación Criminal (AIC) Tomás Zerón de Lucio, ha sido 
pieza clave para las investigaciones del caso Iguala, ya que sus declaraciones 
permitieron acusar a ex funcionarios, entre ellos a su ex jefe y al fiscal 
Gualberto Ramírez Gutiérrez, ex coordinador antisecuestros de la antigua 
Subprocuraduría Especializada en Investigación de Delincuencia 
Organizada (Seido). Durante la audiencia inicial en contra del ex titular de la 
Procuraduría General de la República (PGR) Jesús Murillo Karam, hubo 
señalamientos de que Zerón de Lucio y Ramírez Gutiérrez cometieron actos 
de tortura contra cuatro detenidos considerados fundamentales en lo que 
se conoce como la verdad histórica, pues fueron quienes, sometidos por las 
autoridades, dijeron lo que supuestamente sucedió en el basurero de 
Cocula y en el río San Juan. 
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"Verdad histórica" de Ayotzinapa fue un 'libreto' fabricado por 
Murillo Karam: FGR  
https://www.milenio.com/politica/historica-libreto-fabricado-murillo-karam-fgr 
Para la Fiscalía General de la República (FGR), la “verdad histórica” dada a 
conocer por Jesús Murillo Karam sobre el caso Ayotzinapa fue un “libreto” 
fabricado por el propio titular de la PGR, quien entonces era el principal 
encargado en las investigaciones por la desaparición de los 43 normalistas 
en Iguala, Guerrero. El Ministerio Público de la Federación aseguró que, para 
poder sostener la narrativa de la "verdad histórica", Murillo Karam, 
premeditadamente y con dolo, planeó y elaboró “montajes”, permitió que 
se cometieran actos de tortura para obtener supuestas confesiones y avaló 
que incluso se tuvieran que falsificar documentos oficiales. 
La FGR también enfatizó que, al "concebir" y "urdir" esta "verdad 
inexistente", el ex procurador contribuyó a ocultar el paradero de los 43 
normalistas, pues "frustró" y "desvió" otras líneas de investigación que se 
pudieron haber seguido para encontrarlos, motivo por lo cual se le imputa 
el delito de desaparición forzada. 
 
Prioriza Gobierno los subsidios y castiga a la inversión  
https://www.reforma.com/prioriza-gobierno-los-subsidios-y-castiga-a-la-
inversion/ar2457244?v=4 
Ciudad de México. - El Gobierno federal sigue con la tendencia de apostar 
por mayores subsidios y menor inversión, pese a la crisis generada por la 
pandemia. En los primeros seis meses de este año, los subsidios y 
transferencias sumaron 463 mil 551 millones de pesos, revelan cifras de la 
Secretaría de Hacienda. En contraste, la inversión física -toda aquella 
enfocada a construir, conservar o adquirir bienes de capital para la obra 
pública tanto directa como indirecta- sumó 381 mil 675 millones de pesos, 
81 mil 876 millones de pesos menos que los subsidios. Con estas cifras, este 
2022 es el séptimo año consecutivo en el que para un mismo periodo, el 
Gobierno federal prefiere apostar mayores recursos en subsidios que en 
infraestructura. 
Entre los subsidios hay transferencias a esquemas de pensiones del IMSS, 
aportaciones a la CFE, pensiones de adultos mayores, entre otros. 
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Dos exsecretarios dan forma a la disidencia de Morena  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/cronica-ackerman-toledo-e-irma-erendira-dan-
forma-corriente-disidente-en-morena 
Con rechazo a la dirigencia nacional de Morena, cientos de militantes 
disidentes encabezados por John Ackerman, Irma Eréndira Sandoval y el 
padre Alejandro Solalinde, entre otras figuras destacadas del movimiento, 
plantearon tomar una nueva ruta ante el “secuestro” del partido. 
La Convención Nacional Morenista, un grupo de militantes fundadores, 
convocaron a su segunda reunión en el Monumento a la Revolución para, 
entre otros asuntos, exigir la renuncia del dirigente Mario Delgado y la 
secretaria general, Citlalli Hernández.  En su intervención, la exsecretaria de 
la Función Pública, Irma Eréndira Sandoval acusó que el movimiento “yace 
hoy capturado, secuestrado, rehén de una camarilla de vividores de la 
política, de simuladores que nunca fueron votados”.  
Por ello, resaltó la necesidad de un proceso democrático que empodere a 
las bases para modificar la lógica “neoliberal” y “clientelista” del partido.  
Al tomar la palabra, el padre Alejandro Solalinde urgió la unidad en el 
movimiento para que no se convierta en una “tribu” ni termine como el PRD. 
 
Devoran partidos 47 mil millones en 10 años; PRI, el más 
beneficiado  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/devoran-partidos-47-mil-millones-en-10-anos-pri-
el-mas-beneficiado 
En la última década, 11 partidos políticos le han costado al erario 47 mil 238 
millones de pesos, de acuerdo con cifras del Instituto Nacional Electoral 
(INE). Entre 2013 y 2022, los recursos destinados a partidos han aumentado 
58.6%, según los datos del financiamiento público del órgano electoral. 
Por esto, se han presentado decenas de iniciativas en el Congreso para 
modificar e incluso eliminar la fórmula de distribución, pero no han 
prosperado. Hoy, el Consejo General del INE votará a favor de otorgar a los 
partidos más de 6 mil millones de pesos para su gasto ordinario y para las 
elecciones de Coahuila y Estado de México. Algunos sólo han sido 
financiados durante un año, y al no alcanzar la votación necesaria para 
mantener su registro en los comicios federales quedaron fuera del mapa 
electoral. El monto más elevado fue otorgado en las elecciones federales de 
2021, con 7 mil 226 millones de pesos para gasto ordinario y campañas. 
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Admite Birmex fracaso en distribución de medicinas en México  
https://www.reforma.com/admite-birmex-fracaso-en-distribucion-de-medicinas-en-
mexico/ar2457221?v=2 
Ciudad de México. - El actual Gobierno desmanteló el sistema de compras y 
distribución de medicamentos que operaba en el País en sexenios pasados 
y designó a Birmex para realizar esas tareas, pero la paraestatal admitió que 
no ha logrado establecer el programa de distribución por la complejidad 
que implica y por falta de recursos. "Debido al nivel de complejidad que 
implica el desarrollo de un Sistema Nacional de Distribución que cubra las 
necesidades de un territorio como es la República Mexicana no se ha 
concluido el desarrollo del proyecto", admitió Birmex en su informe Avance 
y Resultados 2021. La empresa tiene originalmente como propósito, desde 
antes de la encomienda de distribuir medicinas, garantizar la producción de 
vacunas, productos biológicos, químicos farmacéuticos, reactivos, 
medicamentos e insumos. 
 
Advierten 'mordaza' a consejo de CNDH  
https://www.reforma.com/advierten-mordaza-a-consejo-de-cndh/ar2457348 
Ciudad de México. - La Comisión Nacional de los Derechos Humanos 
(CNDH) pretende imponer a su Consejo Ciudadano una serie de 
lineamientos que implican un "golpe de estado" para acallar a ese órgano, 
acusaron sus integrantes. Paralelamente, la senadora panista Kenia López, 
presidenta de la comisión de Derechos Humanos, apremió a Rosario Piedra, 
titular de la CNDH, a retirar los lineamientos que serán votados este lunes 
por el propio Consejo Ciudadano. Al menos cinco de los nueve integrantes 
del Consejo Ciudadano votarán en contra de los lineamientos: Tania 
Espinosa, Bernardo Romero, Gloria Ramírez, Jorge Saavedra y Adalberto 
Méndez. De facto, los lineamientos pretenden acallar al Consejo Ciudadano. 
El órgano interno de control de la CNDH podría, indebidamente, 
sancionarlos como si tuviesen la calidad de servidores públicos. 
 
Necesitan empleo 14.5 millones de mexicanos: INEGI  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/necesitan-empleo-145-millones-de-mexicanos-
inegi/1534591 
El número de personas con necesidad de un empleo en México alcanzó los 
14 millones 466 mil en el segundo trimestre del año, es decir, hay dos 
millones 207 mil personas por arriba de los niveles prepandemia, de acuerdo 
con la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo del Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi). 
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En el segundo trimestre de 2022, la tasa de necesidad de empleo en el país 
se ubicó en 21.7% de la fuerza laboral, por encima del 19.6% del primer 
trimestre de 2020. Las personas que no tienen empleo y no buscan uno 
porque no tienen esperanza de encontrarlo, definidos como población 
disponible para trabajar, son el conjunto que más ha influido en el 
incremento de las necesidades de empleo o brecha laboral en el país, al 
pasar de cinco millones 679 mil personas antes de la pandemia a siete 
millones 459 mil actualmente. 
 
La planeación olvida el suelo de conservación; Plan General de 
Desarrollo  
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/la-planeacion-olvida-el-suelo-de-conservacion-
plan-general-de-desarrollo/1534594 
La mayor parte de los asentamientos irregulares de la Ciudad de México se 
están concentrando en suelo de conservación, en el sur de la ciudad: en 
Tlalpan, Xochimilco y Tláhuac.  El gran riesgo es para los servicios 
ambientales de los que depende la ciudad, que se generan en estas zonas, 
como la producción de agua, regulación del clima, captura de carbono, 
biodiversidad y producción agropecuaria.  
Eso es lo que consideran expertos que han participado en las mesas de 
debate sobre el Plan General de Desarrollo (PGD) y el Programa General de 
Ordenamiento Territorial (PGOT), en la UAM Azcapotzalco y la UAM 
Xochimilco, dentro de las consultas públicas que se están llevando a cabo 
para analizar esos dos instrumentos de planeación.  
“(El crecimiento urbano) Se está dando hacia el sur, en el suelo de 
conservación. La mayor parte de este crecimiento se da bajo un esquema 
de asentamientos irregulares carentes de una planificación, con un 
financiamiento muy limitado que sigue el modelo de urbanización del suelo 
urbano”, consideró Moisés Vargas Soto, arquitecto de la UAM Xochimilco. 
 
Automotrices culpan a ANAM de pérdidas con nuevas reglas  
https://www.milenio.com/negocios/automotrices-culpan-a-anam-de-perdidas-con-nuevas-
reglas 
La incompatibilidad de esquemas aduanales utilizados por la Agencia 
Nacional de Aduanas de México (ANAM) y el Servicio de Administración 
Tributaria (SAT) ha generado severos problemas de competitividad en la 
industria automotriz por el aumento de costos administrativos y las 
operaciones que han sido detenidas durante los últimos 10 días. 
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Los inconvenientes han escalado a tal grado que el presidente de la 
Asociación Mexicana de la Industria Automotriz (AMIA), José Zozaya, solicitó 
a Horacio Duarte que los programas de Aviso de Cruce y el Documento de 
Valor Comercial (DVC) se unifiquen con los procesos legales, “ya que no dan 
certeza jurídica, ni tienen comunicación con la información histórica y 
vigente registrada en los sistemas a cargo del SAT”.  
En una carta enviada el 17 de agosto, de la cual MILENIO tiene una copia, 
Zozaya pide que ambos organismos tengan una mejor comunicación y que 
otorguen a los agentes aduanales un plazo de pruebas e implementación 
mínimo de seis meses “y de ser posible queden a cargo de la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público (SHCP)”. 
 
Ganan líneas aéreas de bajo costo de EU por degradación aérea 
en México  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/ganan-lineas-aereas-de-bajo-costo-de-eu-por-
degradacion-aerea-en-mexico 
Las aerolíneas de bajo costo estadounidenses son las ganadoras de la 
degradación a Categoría 2 de la seguridad aérea en México. Entre mayo de 
2021 y el mismo mes de este año, Frontier, Spirit, JetBlue y Alaska Airlines 
fueron las compañías que más incrementaron el tráfico de pasajeros desde 
suelo mexicano hacia Estados Unidos, muestran cifras de la consultora 
Cirium. Durante esos 12 meses, Frontier aumentó 67% el tráfico de pasajeros; 
Spirit 50%; JetBlue 28%, y Alaska Airlines lo incrementó en 14%. Por el 
contrario, las aerolíneas mexicanas de bajo costo disminuyeron el número 
de pasajeros que transportan a Estados Unidos. 
Viva Aerobus redujo 24% el número de personas que trasladó desde el país 
hacia Estados Unidos en ese periodo, mientras que en Volaris bajó 9%. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/le-falla-el-helicoptero-fox 
Por varios días se anunció que una de las cartas fuertes para el acto de 
destape del aspirante panista, y que eventualmente podría competir para 
serlo por una alianza con el PRI y el PRD, a la candidatura del gobierno del 
Estado de México, Enrique Vargas, sería el expresidente Vicente Fox. Sin 
embargo, don Vicente no llegó al acto, pues intentó viajar de su rancho, en 
Guanajuato, a Toluca, en helicóptero, pero el mal tiempo se lo impidió. “Me 
perdí la gran fiesta por problemas del tiempo volando el helicóptero, 
tuvimos que regresar”, justificó el exmandatario, quien acabó por dirigir un 
mensaje de manera remota. Al acto sí llegaron gobernadores, alcaldes 
panistas, diputados locales, federales, senadores, y los líderes de la dirigencia 
nacional y estatal del PAN y miles de simpatizantes.  Nos hacen ver que el 
expresidente pudo haber llegado si en vez de volar se hubiera subido en 
algunos de los muchos camiones que llevaron acarreados de varias regiones 
hasta el lugar del mitin. 
 
Templo Mayor 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-08-22/op232450 
QUIENES sí saben de temas penales dicen que las acusaciones en contra de 
Jesús Murillo Karam están más endebles que la defensa del Cruz Azul. Tan 
es así que los fiscales que presentaron el caso no conocían la carpeta de 
investigación y se llevaron una fuerte llamada de atención por parte del juez, 
debido a su falta de preparación. 
Y ES QUE, como dijo el propio ex procurador cuando fue detenido, no se 
trata de un asunto judicial, sino político. Tan es así, que la 4T está jugando a 
colgarle a Murillo Karam unos delitos de los que ni siquiera está acusado. 
Los expedientes en su contra se refieren a hechos pos-te-rio-res a la muerte 
de los 43 normalistas. De ahí que no se le está juzgando, propiamente, por 
lo que ocurrió en la noche de Iguala. 
PARA COLMO, la FGR quiere presentar las investigaciones de la "verdad 
histórica" como un complot desde el gobierno, que habría surgido de una 
reunión en que su testigo estrella... ¡no estuvo presente! Es decir, todo el 
numerito se basa en supuestos y sospechas, pero no en evidencias. 
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LA GRAN DUDA es si desde el gobierno federal le dictaron a Alejandro Gertz 
Manero la acusación contra Jesús Murillo Karam... o si el fiscal está haciendo 
el oso por iniciativa propia. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1472 
Que el líder de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier, logró armar 
para esta semana una pasarela de corcholatas como parte de la reunión 
plenaria de cara al próximo periodo de sesiones. Si bien la participación de 
los titulares de Segob, Adán Augusto López, y de SRE, Marcelo Ebrard, es 
habitual por los temas de sus cargos, en el caso de Claudia Sheinbaum los 
morenistas tuvieron que sacar de la chistera el tema de la coordinación 
estados-municipios y el desarrollo regional para justificar la convocatoria, 
aunque esa misma creatividad ya no alcanzó para invitar a Ricardo Monreal, 
quien mirará los toros desde la barrera. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
7 carambolas de la detención de Murillo Karam  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/7-carambolas-de-la-
detencion-de-murillo-karam 
1.- Qué fácil es meter a la cárcel a un rival. Para un presidente, lo difícil es 
encarcelar a quien ha cometido delitos en su propia administración, alguien 
de su equipo. Llevar a prisión a una figura del sexenio anterior lo han hecho 
muchos: está en el manual de culpar de todos los males al pasado. Yo voy a 
empezar a creer el discurso anticorrupción de López Obrador cuando 
encarcele a SUS corruptos. Porque hasta ahora, por más que se acumulan 
documentos, grabaciones y videos, siguen tan campantes Bartlett, Gertz, 
Pío, Martinazo, Esquer, etc. Siguen en la impunidad la Línea 12, los contratos 
para el AIFA con empresas fantasma, propiedades inexplicables en México 
y el extranjero, el dinero del Rey del Huachicol en Morena. Si Murillo fue 
negligente y no actuó para rescatar a los 43, ¿cómo queda Gatell con 600 
mil muertos en la pandemia? 
 
Mario Maldonado 
Murillo Karam: la ruta del dinero y Tomás Zerón  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/murillo-karam-la-ruta-del-
dinero-y-tomas-zeron 
De manera tímida y precavida, el gobernador Omar Fayad y 
exgobernadores de Hidalgo, como Miguel Osorio Chong, expresaron su 
respaldo y solidaridad con el extitular de la desaparecida Procuraduría 
General de la República, Jesús Murillo Karam, pese a que saben que 
enfrentan un embate que busca la extinción del grupo que lleva por 
nombre el de su mismo estado, con procesos penales que, si no caminan 
por tortura o desaparición forzada, lo harán por irregularidades en su 
situación financiera.  
La detención del creador de la “verdad histórica” sobre los sucesos de 
Ayotzinapa es un paliativo para los familiares de los 43 normalistas 
desaparecidos, quienes siguen sin tener resultados sólidos de las 
investigaciones sobre el paradero de los estudiantes, una promesa 
permanente de Andrés Manuel López Obrador desde el inicio de su sexenio.  
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Salvador García Soto 
De la verdad histórica a la captura histriónica: el objetivo es la 
alianza  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/de-la-verdad-historica-la-
captura-histrionica-el-objetivo-es-la-alianza 
El impacto de lo ocurrido el viernes por la tarde, con la inédita detención de 
un exprocurador General de la República, tuvo el efecto de una granada de 
fragmentación en la que la explosión alcanzará a muchos personajes del 
mundo político. Curiosamente, en el lanzamiento de esa operación, 
coordinada entre Palacio Nacional y la Fiscalía General de la República, 
todos los fragmentos que harán daño darán en blancos importantes del PRI, 
PAN y PRD, los tres partidos que integran la Alianza Va por México, la 
principal oposición y amenaza para el avance de Morena en los comicios de 
2023 y 2024.  
 
Sergio Sarmiento 
Crimen de Estado  
https://www.reforma.com/crimen-de-estado-2022-08-22/op232452 
"La misma magnitud del crimen es la mejor excusa para no hacer nada". 
Hannah Arendt 
ACAPULCO.- Realizar investigaciones penales en México es peligroso. Por 
eso la exigencia al gobierno del Grupo Interdisciplinario de Expertas y 
Expertos Independientes (GIEI) de que, como condición para regresar a 
México y participar en las investigaciones sobre la matanza de normalistas 
de Ayotzinapa en Iguala del 26 y 27 de septiembre de 2014, requeriría 
"inmunidad contra detención o arresto personal..., inmunidad contra todo 
procedimiento seguido ante autoridad judicial, ministerial o administrativa". 
Y no solo por un tiempo: "Los privilegios e inmunidades respecto a las 
funciones cumplidas por el GIEI son perpetuas [sic]". 
 
Carlos Marín 
Procuración de justicia envilecida 
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/procuracion-de-justicia-
envilecida 
La detención de Jesús Murillo Karam refleja el grado de envilecimiento a 
que ha llegado la procuración de justicia en México: en vez de perseguir a 
los asesinos de Los 43, la “independiente” Fiscalía General de la República 
los apapacha y ejecuta una de las consignas más ruines de la 4T:  
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combatir a ex servidores públicos bajo la mentira de que “inventaron” la 
versión ministerial que nadie ha podido desmentir.  
Entre los 33 enlistados por Alejandro Encinas figura el secretario de 
Seguridad Omar García Harfuch, en el gobierno de Claudia Sheinbaum. 
Fungía como comisionado de la Policía Federal en Guerrero cuando 
mataron a los jóvenes. 
¿Acusarán penalmente a quien encabeza la policía más eficiente del país en 
la sangrienta era de los “abrazos, no balazos”? 
 
Enrique Quintana 
Cómo AMLO nos hace hablar de lo que él quiere  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/08/22/como-amlo-nos-
hace-hablar-de-lo-que-el-quiere/ 
La semana pasada, quizás como en pocas ocasiones, el tema de la 
inseguridad pública se convirtió en un tópico del que se hablaba en todas 
partes. La violencia que se presentó en diversos puntos del país como 
Jalisco, Guanajuato, Chihuahua, Baja California, Colima, por citar solo 
algunos lugares, motivó reclamos y protestas de la sociedad. 
Incluso, el muy comedido embajador de Estados Unidos en México, Ken 
Salazar, expresó que ya era tiempo de que el gobierno ofreciera resultados 
en este ámbito. 
El presidente López Obrador, incluso, reclamó al gobierno norteamericano 
las alertas de viaje emitidas advirtiendo a los visitantes estadounidenses del 
riesgo de ir a una serie de estados de la República, y dijo que nosotros no 
andamos haciendo advertencias respecto a la violencia en Estados Unidos. 
 
Darío Celis 
Los Rolls-Royce de Murillo  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/08/22/los-rolls-royce-de-
murillo/ 
ERA OCTUBRE DE 2014, Jesús Murillo Karam reclamaba airadamente a 
Amado Yáñez el destino de los autos Rolls-Royce que el empresario 
supuestamente traficaba desde Dubái con destino a México. 
El entonces titular de la Procuraduría General de la República (PGR) decía 
tener pruebas contundentes y facturas de la colección de lujosos vehículos 
que Yáñez cargaba en los buques de Oceanografía. 
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Pero antes el dueño del principal contratista de Pemex en los gobiernos de 
Vicente Fox y Felipe Calderón tenía que explicar dónde estaba el dinero que 
Banamex le había prestado contra facturas por cobrar. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Ayotzinapa: la verdad política  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/08/22/ayotzinapa-
la-verdad-politica/ 
La “verdad histórica” sobre la desaparición de los 43 normalistas de 
Ayotzinapa, con la cual el procurador Jesús Murillo Karam dio por terminada 
la investigación del crimen, fue una frase grandilocuente que le 
cuestionaron internamente, pero que se oía hueca. La verdad política, como 
ahora el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador quiere 
cerrar el caso, es sonora, contundente y llena el imaginario colectivo de 
muchos, pero, igualmente, está hueca. La diferencia es que aquella se 
pudrió y ésta pueden corregirla, porque está llena de inconsistencias, 
omisiones y contradicciones. El jueves pasado el subsecretario de 
Gobernación, Alejandro Encinas, dio a conocer un informe preliminar sobre 
la desaparición de los normalistas, donde afirmó que mediante “una acción 
concertada desde el aparato organizado del poder”, se cometió un “crimen 
de Estado”. La fuerte declaración fue seguida con la detención de Murillo 
Karam, el primer procurador general de la República en la historia, tras las 
rejas. Aplausos de pie de muchos y críticas de los menos. En medio, el 
faltante de elementos jurídicos fundamentales. 
 
Martha Anaya 
En la plenitud del poder  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/8/22/en-la-plenitud-del-poder-432622.html 
¿Ha sido Andrés Manuel López Obrador un presidente con mala suerte? 
Prácticamente frente al cuarto informe de gobierno --hablando en los 
términos clásicos de la política-, y a unos pasos del quinto año del sexenio -
-aquél que los antiguos priistas describían como el de la “plenitud del poder” 
presidencial y, al mismo tiempo, el anuncio del ocaso-, se lo planteamos a 
Gabriel Guerra Castellanos. 
Al analista político no le cabe duda. Para él, AMLO ha sido “un Presidente 
con mala suerte al que tendremos que juzgar a la luz de todos esos 
infortunios globales (la pandemia y la guerra contra Ucrania, 
principalmente) que se le han presentado en la puerta de su casa”. 
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Comenzamos la charla con algunos de los comentarios de Dante Delgado, 
fundador de Movimiento Ciudadano, en su séptima misiva al tabasqueño. 
Su desesperanza al ver que en vez de que llegara a la presidencia un hombre 
más sabio –dadas las vicisitudes que pasó como opositor-, tengamos un 
hombre contradictorio y con muchos rencores encima. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/08/22/opinion/008o1pol 
Resulta inquietante que sean observables de entrada tantas imprecisiones 
y fragilidades en el caso tan delicado del ex titular de la Procuraduría 
General de la República (PGR) Jesús Murillo Karam, acusado de fabricar una 
falsa verdad histórica sobre la desaparición y ejecución de 43 estudiantes en 
2014. Según señalamiento de Javier López García, uno de los abogados de 
Murillo Karam, agentes federales habían detenido previamente, por error, a 
un hermano del ex gobernador de Hidalgo, y afuera de la casa de éste se 
había instalado poco menos de tres horas atrás una vigilancia policiaca 
móvil y fija. Cuando fue apresado el verdadero objetivo de la acción 
policiaca, se liberó al hermano. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/08/22/opinion/006o1eco 
Rosario Robles está libre y se sigue diciendo inocente. El juez Ganther 
Alejandro Villar Ceballos determinó la noche del 19 de agosto modificar la 
medida cautelar de la ex secretaria de Desarrollo Social, de prisión 
preventiva a presentación periódica ante la autoridad judicial. La ex 
funcionaria del gobierno de Enrique Peña Nieto no podrá salir del país, pues 
su proceso aún no concluye. Permaneció poco más de tres años 
encarcelada. Con una diferencia de horas, otro juez, Marco Antonio Fuerte 
Tapia, impuso prisión preventiva justificada a Jesús Murillo Karam, el ex 
procurador general de la República del peñanietismo por los delitos de 
desaparición forzada, tortura y contrala administración de justicia en el 
casoAyotzinapa. Quedó detenido en el Reclusorio Norte. Mientras tanto, 
Emilio Lozoya Austin ha dejado de ser noticia, sigue encarcelado y con pocas 
posibilidades de recuperar su libertad pronto. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Avanza Plan de Justicia para el Pueblo Yaqui; se entregarán 30 
mil hectáreas de tierra en noviembre: presidente  
https://lopezobrador.org.mx/2022/08/20/avanza-plan-de-justicia-para-el-pueblo-yaqui-se-
entregaran-30-mil-hectareas-de-tierra-en-noviembre-presidente/ 
En su visita a Guaymas, Sonora, el presidente Andrés Manuel López Obrador 
anunció que en noviembre se entregarán 30 mil 200 hectáreas de tierra a 
las comunidades yaqui de la entidad.  
“Vamos a seguir avanzando para restituir tierras (…) ya se encuentran en 
trámite de adquisición, de compra, alrededor de 33 mil hectáreas, esto 
puede ya convertirse en realidad en el mes de noviembre. Les informo que 
ya tenemos el presupuesto para pagar esas tierras”, afirmó. 
El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que el programa de 
Fertilizantes gratuitos se ampliará a comunidades indígenas de Sonora. 
“Les informó que, a partir de este año, a finales, vamos a empezar a 
entregarles a todos los pueblos indígenas y a los pueblos yaquis, fertilizantes 
de manera gratuita para tener producción de autoconsumo”, anunció. 
Asistieron al evento, los directores generales de Conagua, Germán Martínez 
Santoyo; del Instituto Mexicano del Seguro Social, Zoé Alejandro Robledo 
Aburto; del Fideicomiso Fondo Nacional de Fomento Ejidal, Samuel Peña 
Garza; el coordinador general de Comunicación Social y vocero del Gobierno 
de México, Jesús Ramírez Cuevas; el Procurador Agrario, Luis Hernández 
Palacios Mirón; el subdirector general de Infraestructura Hidroagrícola de 
la Conagua, Aarón Mastache Mondragón; el comisionado Nacional de 
Acuacultura y Pesca, Octavio Almada Palafox y la presidenta municipal de 
Guaymas, Karla Córdova González. 
(Información disponible en 3 portales distintos) 
 
Guerrero: 9 años de los huracanes Ingrid y Manuel y mil 100 
personas afectadas de la Sierra siguen en el olvido  
https://www.animalpolitico.com/2022/08/guerrero-huracanes-ingrid-manuel-personas-
afectadas-sierra/ 
Guerrero. - Chicahuales, municipio de Chilpancingo. En el olvido 
gubernamental y sin servicios públicos es como viven mil cien personas que 
en el 2013 resultaron afectadas por el huracán Ingrid y Manuel reclaman al 
gobierno que cumpla con la construcción de sus viviendas y la legalización  
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de su predio. En el 2014, la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu) reubicó a las mil cien personas en un predio llamado «Risco 
de Oro» que tiene una longitud de 14.8 hectáreas y que pertenece al 
municipio de Heliodoro Castillo. A cada una de las familias damnificadas la 
Sedatu solo les entregó un folio como garantía de que les iban a construir 
sus viviendas. Pero a casi nueve años de distancia las familias solo tienen un 
pedazo de tierra donde ellos, sin el apoyo del gobierno, construyeron sus 
casas. Y es la fecha en que la Procuraduría Agraria ni siquiera les ha 
entregado las escrituras que acreditan la propiedad de su terreno. Ahora un 
grupo de 400 personas se regresó al lugar donde vivían antes de la tragedia 
ambiental y las otras 700 se quedaron en el predio «Risco de Oro». 
Las mil cien personas que viven en diferentes puntos, no cuentan con 
servicios públicos como agua, drenaje y un centro de salud. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Se manifiestan contra la ANP en Foro Agrario  
https://www.elsudcaliforniano.com.mx/local/se-manifiestan-contra-la-anp-en-foro-agrario-
8766590.html 
Baja California Sur, La Paz. - Campesinos de los ejidos San José de la Noria, 
La Purísima, Cadejé, Los Cuarentas, Ley Federal de Aguas, Mulegé 20 de 
Noviembre, Zapata 1, San Lucas, Todos Santos y San Vicente de Los Planes, 
entre otros, asistieron al Foro Agrario organizado por el Senador Ricardo 
Velázquez que tuvo lugar en el Poliforo de la UABCS, evento que estuvo 
marcado por las manifestaciones de rechazo a la creación de un Área 
Natural Protegida de 1.6 millones de hectáreas en las Sierras La Giganta y 
Guadalupe, casi todas propiedad de 20 ejidos. 
Desde el inicio del evento, líderes ejidales que se oponen a este proyecto se 
ubicaron frente al pódium mostrando al público pancartas con las leyendas 
“RECHAZO ANTE EL DESPOJO DE NUESTRAS TIERRAS, FUERA ANP” “ESTA 
TIERRA NO SE ENTREGA, SE DEFIENDE”, pidiendo en apoyo de los 
senadores para detener lo que calificaron como un intento de expropiación 
disfrazada, en donde además el proceso de consulta estuvo manoseado y el 
respectivo Estudio Previo Justificativo plagado de falsedades. 
Al Foro asistieron los senadores Ángel García Yáñez, Elí Cervantes y Ricardo 
Velázquez, el diputado federal Alfredo Porras, el rector de la UABCS Dante 
Salgado, el titular de la SEPADA Alfredo Bermúdez y funcionarios de la 
Procuraduría Agraria, el Registro Agrario Nacional, el Tribunal Sagrario y la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, entre otros.  
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No hubo representantes de ONG's ambientalistas, y aunque no tuvo 
participación, asistió el Subsecretario de la SEPADA Ramón González. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Reporta Sedatu avance de 96% en obras de mejoramiento 
urbano en pueblos yaquis de Sonora  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/reporta-sedatu-avance-de-96-en-obras-de-
mejoramiento-urbano-en-pueblos-yaquis-de-sonora 
Sonora. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) 
reportó un avance de 96% en obras de infraestructura y en proyectos de 
distribución y saneamiento de agua en las ocho comunidades de los 
pueblos yaquis de Sonora, a través del Programa de Mejoramiento Urbano 
(PMU) y como parte del Plan de Justicia para el Pueblo Yaqui que encabeza 
el Gobierno de México.  
Al acompañar al presidente Andrés Manuel López Obrador en una gira de 
trabajo en territorio yaqui, el secretario Román Meyer Falcón informó que 
se han concluido 59 de 68 obras con una inversión de 231 millones de pesos 
(mdp) en las comunidades de Belem, Huírivis, Loma de Bácum, Loma de 
Guamúchil, Pótam, Rahum, Tórim y Vícam.  
“En todas las obras de equipamiento urbano impulsamos un procedimiento 
de seguimiento en su operación y mantenimiento; hemos detectado ligeros 
problemas de vandalismo en 42% de las obras por lo que proponemos a las 
autoridades locales la conformación de comités de vigilancia e insistimos en 
hacer uso de estos equipamientos a la brevedad”, expresó el funcionario. 
 
Ficha informativa. Programa de Mejoramiento Urbano en 
Cunduacán, Tabasco  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/ficha-informativa-programa-de-mejoramiento-
urbano-en-cunduacan-tabasco 

   Se invirtieron más de 90 millones de pesos (mdp) en las siguientes obras: 
         1. Centro de Convivencia y Centro de Desarrollo Comunitario. 
         2. Calle Hombres Ilustres hasta Av. Periférico. 
   Próximamente se entregará el mercado público, el Patio de Maniobras 
1º de Noviembre, la Unidad Polideportiva y el nuevo estadio de béisbol en la 
Avenida Domingo Colín. 
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   Las obras iniciaron en 2021 y fueron entregadas al municipio entre junio 
y agosto de este año. 
   Entre 2019 y 2021 la Comisión Nacional de Vivienda (Conavi) otorgó 
apoyos de forma directa para construir, ampliar o mejorar la vivienda a más 
de 2 mil 300 familias de Cunduacán, con una inversión de 150 mdp. 
 
Gobierno federal invierte 11 mil 330 mdp en el marco del Plan 
de Justicia del Pueblo Yaqui  
https://www.gob.mx/inpi/articulos/gobierno-federal-invierte-11-mil-330-mdp-en-el-marco-
del-plan-de-justicia-del-pueblo-yaqui?idiom=es 
Sonora. - Para dar cumplimiento a cada uno de los acuerdos del Plan de 
Justicia del Pueblo Yaqui, que instruyó el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, se invierten alrededor 11 mil 330 millones de pesos, informó el 
director general del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), 
Adelfo Regino Montes. En el marco de la ceremonia para presentar los 
avances del Plan de Justicia del Pueblo Yaqui, encabezada por el presidente 
en el pueblo de Rahum, Sonora, ante autoridades federales, estatales, 
municipales y tradicionales, precisó que en el rubro de tierra y territorio se 
han destinado 350 millones de pesos; en agua, nueve mil 203 millones y en 
bienestar integral alrededor mil 777 millones de pesos. 
En calidad de presidente ejecutivo de la Comisión Presidencial del Plan de 
Justicia para el Pueblo Yaqui, informó que, en cuanto a la tierra y el territorio, 
hasta el día de hoy se ha materializado la restitución de 33 mil 472 hectáreas, 
que serán parte de la propiedad colectiva de los yaquis. 
 
Se concretan acuerdos sobre transferencia del Distrito de 
Riego 018 y restitución de tierras en Plan de Justicia del Pueblo 
Yaqui  
https://www.gob.mx/inpi/articulos/se-concretan-acuerdos-sobre-transferencia-del-
distrito-de-riego-018-y-restitucion-de-tierras-en-plan-de-justicia-del-pueblo-
yaqui?idiom=es 
Sonora. - En respuesta a las demandas históricas y como un acto de 
reivindicación con el Pueblo Yaqui, el Gobierno de México y las 8 
Autoridades Tradiciones Yaquis, concretaron acuerdos mediante el 
consenso y el diálogo, para dar inicio con la transferencia del Distrito de 
Riego 018 y la restitución de 30 mil hectáreas de tierras. Este hecho fortalece 
la autonomía de cada uno de las comunidades yaquis porque los acuerdos 
se construyen con él y para el pueblo y todas las obras y acciones se realizan  
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en coordinación con sus autoridades tradicionales. “De esto se trata la 
autonomía, que sean los pueblos quienes tengan la posibilidad y a la vez, la 
responsabilidad de administrar y cuidar su patrimonio”, sostuvo el director 
general del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), Adelfo Regino 
Montes. Por su parte, el subdirector general de CONAGUA, Aarón Mastache 
Mondragón aseveró que la finalidad de la transferencia del Distrito de Riego 
es que el Pueblo Yaqui sea quien administre su uso y disfrute colectivo, por 
ello, Gobernadores Tradicionales, la CONAGUA y el INPI definieron acciones 
para transferirlo a sus Autoridades Tradicionales como está ordenado en su 
decreto de creación. 
 
Confía AMLO que su relevo no sea politiquero o corrupto  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/08/21/politica/confia-amlo-que-su-relevo-no-sea-
politiquero-o-corrupto/ 
Sonora. - Al supervisar el avance para resarcir los históricos agravios al 
pueblo yaqui, el presidente Andrés Manuel López Obrador confió que su 
relevo no sea un “politiquero” y menos aún alguien “corrupto”, a fin de que 
se conserven los avances de las políticas dirigidas a los más necesitados. 
“Lo que queremos es que se conserven si vienen autoridades que le tengan 
amor al pueblo, qué bueno, que yo espero eso, que los que nos releven sea 
gente que le tenga amor al pueblo, no politiqueros y mucho menos 
corruptos”, planteó ante autoridad y pobladores de los ocho pueblos yaquis. 
El mandatario verificó ayer los avances del Plan de Justicia para el Pueblo 
Yaqui, de tres vertientes: tierra y territorio, derecho al agua y bienestar 
integral, para lo que se destinará una inversión de 11 mil 330 millones de 
pesos. Previamente, el titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano, Román Meyer Falcón, dijo que como parte de las obras 
(centros de salud y educativos, la universidad yaqui, deportivos y otras) se 
tiene 96 por ciento de avance, pues sólo falta por concluir una de 47; aunque 
alertó que 42 por ciento de éstas han sido vandalizadas. 
 
Sedatu asegura que 42% de obras en territorio Yaqui son 
vandalizadas  
https://www.milenio.com/politica/sedatu-asegura-42-obras-territorio-yaqui-vandalizadas 
El titular de la Secretaría de Desarrollo Territorial y Urbano (Sedatu), Román 
Meyer, reveló que el 42 por ciento de las construcciones realizadas en 
pueblos Yaquis se encuentran vandalizadas por no ser utilizadas por las 
autoridades locales. Ante esta situación, el presidente Andrés Manuel López  
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Obrador propuso que el gobierno federal entregue directamente recursos 
públicos a los pueblos tradicionales para que sean estos quienes se hagan 
cargo del mantenimiento de las nuevas obras. 
“Cuidaremos que haya mantenimiento para las obras. Sólo hay dos opciones 
o tres: una es que se envíe el recurso al gobierno del estado, otra es que se 
entregue a los gobiernos municipales y la tercera es dar a los pueblos 
tradicionales. Esta tercera creo que será la mejor opción”, expresó el 
Presidente. Además, explicó que los pueblos deberán decidir de manera 
democrática cómo manejar dicho presupuesto y que se va a establecer un 
decreto para dar los recursos de mantenimiento de las obras para que los 
resultados no sean sólo transitorios. 
 
INAI ordena a Semarnat entregar autorización de construcción 
del Tramo 4 del Tren Maya  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/inai-ordena-semarnat-entregar-autorizacion-de-
construccion-del-tramo-4-del-tren-maya 
El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la información y Protección 
de Datos Personales (INAI), ordenó a la Secretaría de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (Semarnat) que entregue la autorización provisional 
otorgada para la construcción del Tramo 4 del Tren Maya. 
Al presentar el caso ante el pleno, la comisionada presidenta del INAI, Blanca 
Lilia Ibarra Cadena, señaló que, de acuerdo con lo informado por la titular de 
la Semarnat, la autorización provisional del Tramo 4 fue otorgado con base 
en el Acuerdo presidencial, publicado en el Diario Oficial de la Federación, el 
22 de noviembre de 2021.  
Explicó que el Acuerdo declara de interés público y seguridad nacional la 
realización de proyectos y obras de infraestructura a cargo del Gobierno de 
México, pero, además, instruye a las dependencias y entidades a otorgar la 
autorización provisional a la presentación u obtención de los dictámenes, 
permisos o licencias necesarias para iniciar los trabajos correspondientes. 
 
Sin permisos vigentes, la extracción de roca para las obras del 
Tren Maya acaba con el cerro de Balzapote  
https://www.animalpolitico.com/2022/08/sin-permisos-vigentes-extraccion-roca-acaba-
cerro-balzapote/ 
Una densa nube de polvo se cierne sobre la comunidad de Balzapote, en la 
reserva de la biósfera de Los Tuxtlas, Veracruz. Es la esencia de uno más de 
los cerros de la zona, que desaparece para ser triturado y transportado vía  
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marítima hasta la ciudad portuaria de Progreso, en el estado de Yucatán, a 
970 kilómetros de distancia, donde es transformado en rocas de no más de 
cuatro centímetros para dar soporte a los durmientes que cargarán el Tren 
Maya.  Tal como revelan registros oficiales, la extracción de la roca en esta 
reserva natural inició en abril de 2022 y se mantiene hasta la fecha sin 
permisos vigentes, y al amparo de autorizaciones que fueron canceladas en 
febrero, a raíz de una resolución de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN). La población de esta comunidad, cuyo nombre se debe a los 
grandes árboles de zapote que habitan su territorio, apenas rebasa los 400 
habitantes, según el Censo de Población y Vivienda 2020, y sus contadas 
casas están rodeadas de un paisaje montañoso y tupido de árboles, que 
pertenece a las 155 mil hectáreas de un área vital para la conservación del 
mono araña, el cacomixtle, la guacamaya y el loro cabeza amarilla, entre 
otras especies bajo alguna categoría de riesgo. Sobre su hábitat natural 
avanzan las obras irregulares de extracción. 
 
Exigen que se desconozca a los comités comunales de 
Tepoztlán  
https://www.jornada.com.mx/2022/08/22/estados/030n1est 
Morelos. - Unos 400 habitantes de Tepoztlán se apoderaron de la caseta de 
la autopista La Pera-Cuautla para exigir a los tres niveles de gobierno, así 
como a las autoridades agrarias, que reconozcan el veredicto de la 
Asamblea General del Pueblo emitido el jueves pasado, con el cual 
desconocieron a las autoridades comunales de este pueblo mágico, a las 
que acusaron de ser responsables de dañar los cerros, el agua y el territorio 
natural protegido. Antes, integrantes de la asamblea impidieron que el 
comité de bienes comunales que encabeza Lucio Cuevas sesionara en 
asamblea, lo que propició brotes de violencia.  
La manifestación en la autopista, que está en obras de ampliación, comenzó 
ayer después del mediodía y concluyó alrededor de las 14 horas. Los 
inconformes cerraban durante 10 minutos los puestos de cobro de la vía en 
ambos sentidos y luego los liberaban durante plazos similares. 
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Indígenas de Jalisco denuncian amenazas de muerte de 
cacique  
https://www.jornada.com.mx/2022/08/22/estados/030n2est 
Jalisco. - La falta de solución al añejo conflicto agrario entre comuneros 
indígenas de San Lorenzo Azqueltán, en Villa Guerrero, y caciques de la zona 
que se niegan a entregar las tierras o las usufructúan con la complacencia 
de autoridades municipales, derivó nuevamente en amenazas de muerte y 
de secuestro contra la comunidad, según denunciaron lugareños. 
En esa región, ubicada en el norte de Jalisco, desde hace al menos cuatro 
años se han cometido los delitos mencionados en perjuicio de tepehuanos 
y wixárikas que ahí habitan y buscan en tribunales la restitución de su 
territorio, sin que exista castigo contra los agresores pese a estar 
plenamente identificados, como es el caso de José Flores Sánchez, La Polla. 
El pasado 19 de agosto, dicho sujeto llegó acompañado del comisario 
municipal de Azqueltán, Cayetano Aguilar Quiñones –a quien los 
comuneros acusan de haberse coludido con los caciques y de lucrar con las 
tierras comunales– y preguntó a los indígenas que se encontraban 
construyendo un espacio cultural tepehuano quién les había dado permiso 
de trabajar en ese predio, cuya propiedad se atribuyó. 
 
Tren Maya, Dos Bocas y AIFA se vuelan costos y meten dudas  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/tren-maya-dos-bocas-y-aifa-se-vuelan-costos-y-
meten-dudas 
La administración del presidente Andrés Manuel López Obrador resultó 
igual que los gobiernos anteriores, debido al sobrecosto en sus tres 
proyectos emblemáticos, a estimaciones de origen erróneas, a la falta de 
transparencia y planeación financiera, así como a la inauguración de obras 
sin terminar y sólo para cumplir con tiempos políticos, coincidieron analistas 
y académicos consultados por EL UNIVERSAL. En un principio se dio a 
conocer que la refinería de Dos Bocas, el Tren Maya y el Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA) costarían, en conjunto, 415 mil millones 
de pesos, pero los montos se fueron modificando en los últimos tres años. 
Con la información oficial disponible de momento, se estima que la 
inversión actual llega a 582 mil millones de pesos, es decir, las tres obras 
acumulan un sobrecosto de 167 mil millones.  
A cargo de Fonatur y con la promesa de que se inaugure en diciembre de 
2023, el Tren Maya tenía un costo original de 156 mil millones de pesos con 
IVA, indicó el análisis costo-beneficio presentado en mayo de 2019. 
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En este monto no se considera la adquisición de material rodante adicional 
prevista para los años 2033 y 2043, a fin de cubrir el aumento de la demanda 
del proyecto, por un total de 7.1 mil millones de pesos. 
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